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КУЗНИЦА  
АГРАРНЫХ 
КАДРОВ
Всегда  
новосибирский  
инженерный институт 
отвечал на те вызовы, 
которые стоят перед 
агропромышленным 
комплексом  
и аграрным образованием 
России в целом

НОЧНЫЕ 
ГОНКИ В 
МАСЛЯНИНО
Финал декабря выдался  
тут ярким, шумным  
и символичным. Перед  
новым годом в рабочем  
поселке Маслянино уже 
третий раз проходит ночная 
гонка на лыжероллерной  
трассе 

К своему столетию  
Купинский район начал  
готовиться сразу же после  
предыдущего юбилея – 
95 лет, и сегодня можно 
подвести итоги работы его 
руководства и всех жителей 
за прошедшую пятилетку

КУПИНСКОМУ 
РАЙОНУ – 
100 ЛЕТ!



из Перми, Великого Устюга, Вычегодской Соли, 
Мезени и Кевролы.

Сюда ссылали и разинских казаков, а позд-
нее и участников крестьянской войны Емелья-
на Пугачева. Сосланные основали поселения 
Мальково, Чумашки, Яркуль и другие. В 1860-е 

Начнем с истории. Территорию нынешне-
го Купинского района начали заселять 
в конце XVII века. В 1650 году из-за не-

урожаев и голода сюда мигрировали посад-
ские люди и крестьяне из северных и северо- 
восточных земель европейской части России: 

годы здесь насчитывалось уже около 20 насе-
ленных пунктов.

В 1886-м из села Купино Курской губер-
нии прибыли Степан Купин, Петр Семе-
някин, Илья Селютин, которые основали 
поселение Моховое, переименованное в 

1909-м по решению схода жителей в Купи-
но.

В 1915-м в поселение прибыл первый по-
езд, и благодаря железной дороге регион стал 
крупным поставщиком зерна в европейскую 
часть России.

Район образован в 1924-м в составе Бара-
бинского округа Сибирского края, что под-
тверждено протоколом заседания Сибирского 
Революционного Комитета г. Новониколаевска 
от 24 сентября того года.

В 1930-м район вошел в состав Западно- 
Сибирского края, а в 1937-м включен в Ново-
сибирскую область.

100 лет на фоне тысячелетней истории Рос-
сии не так много, однако сколько всего (как 
и всему народу страны) купинцам пришлось 
пережить!

Особенно первым трем поколениям, кото-
рые приехали за свободной землей и тут же 
попали под «сплошную коллективизацию», 
когда только что нажитое непосильным трудом 
свозилось в общий котел. Наиболее успешные, 
своим горбом добившиеся лучших результа-
тов, стали кулаками, и к ним было отношение 
особое.

Не успела ситуация с колхозным обустрой-
ством мало-помалу стабилизироваться, как 
грянула волна политических репрессий. Кого-
то расстреляли, других на долгие годы отпра-
вили в лагеря.

В Великую Отечественную войну на фронт 
ушло более 14 тысяч купинцев. Около 6 тысяч 
из них погибло. А в тылу в это время всю муж-
скую работу выполняли женщины, старики и 
дети. 

В послевоенное время необходимо было 
восстанавливать экономику и создавать новые 
предприятия. Так в Купино выросла целая про-
мышленная горка – элеватор, механический 
завод, молокозавод, пищекомбинат, промком-
бинат.

Руками недавних фронтовиков и их детьми 
были построены школы, детсады, клубы, жилые 
дома. Все это делалось под руководством леген-
дарных председателей и районных руководи-
телей: Н. А. Дейкуна, Д. Г. Колигова, С. Ф. Молча-
нова, В. П. Дядыка, И. Г. Глагольева и других. Их 
фамилии до сих пор у купинцев на слуху.

Ну а четвертому и пятому поколениям 
купинцев досталось хлебнуть безумного де-
фолта, сумасшедшей инфляции, бартерных от-
ношений и опять же сплошной, но уже не кол-
лективизации, а «фермеризации». 

РАЙОННЫЙ ЦЕНТР

К своему столетию Купинский район начал 
готовиться сразу же после предыдущего юби-
лея – 95 лет, и сегодня можно подвести итоги 
работы его руководства и всех жителей за про-
шедшую пятилетку. 

Основная задача, которую необходимо 
было решить, – это создание комфортных усло-
вий для жизни людей. Купинцы хорошо помнят, 
как на 95-летие района торжественно откры-
вался парк с фонтаном в Новом Городке. И это 
был уже третий фонтан, первый был открыт 
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Если говорить о будущем, то на следующую 
пятилетку запланировано отремонтировать 
как минимум еще пять улиц, и в первую оче-
редь ул. Розы Люксембург. 

СЕЛЬСКИЕ ПОСЕЛЕНИЯ

Не остается без внимания и село. За послед-
ние пять лет было заменено дорожное покры-
тие дорог в Веселом Куте, Метелёво, Лягушье, 
Лукошино. В 2025-м к ним добавится ул. Лазур-
ная в Новоключах.

Особая статья – образовательные учрежде-
ния. По отзывам учителей и родителей, очень 
хороший ремонт удалось сделать в Новоклю-
чевской школе. В Яркуле привели в порядок 
прилегающую к школе территорию, восста-
новили спортзал. Закончен капремонт школ в 
Камышино и Лягушье, и они теперь полностью 
оснащены современным оборудованием. На 
очереди еще несколько школ, а согласно феде-
ральной программе к ним скоро присоединят-
ся и детские сады. 

Продолжается обновление сельских клу-
бов. На настоящий момент оно завершено в 
Новоключах, Копкуле, Сибирском и Красном 
Куте. 

Стоит признать, что в районе работает 
одно из лучших в области пассажирских авто-
предприятий – «Купинское». Им руководит за-
служенный работник транспорта НСО Сергей 
Калюжный. И совместными усилиями автопарк 

Купинскому району – 100 лет!

АТП ежегодно обновляется как минимум на 
три-четыре автобуса. 

«Прошедшие пять лет были непростыми 
для нашей страны, района, каждого гражда-
нина – пандемия коронавируса, СВО. Казалось 
бы, наше развитие должно было остановиться, 
но мы еще активнее стали реализовывать свои 
проекты. Некоторые районы взяли паузу, мы 
же, напротив, перевыполнили все планы, за что 
получили дополнительные средства. На тот же 
ремонт ул. Советов – порядка 74 млн рублей», – 
отметил Владимир Шубников.

ПРОИЗВОДСТВО

В первую очередь здесь, конечно же, надо 
сказать, о купинских сельхозпредприятиях. За 
эти короткие пять лет почти во всех хозяйствах 
района удалось построить зерносушильные 
комплексы. Как показал нынешний и прошлый 
год, решение было правильным. 

Продолжает обновляться комбайновый, 
тракторный парк. Появились новые сорта 
остистой, озимой пшеницы. Здесь в числе пе-
редовиков – КФХ Николая Глагольева. 

Активно сельхозтоваропроизводители рай-
она начали заниматься очень востребованным 
на рынке льном. 

Далее идет переработка. 
Молочный комбинат «Купинский» сертифи-

цировал сухое молоко на экспорт в Казахстан. 
Сейчас предприятие проходит аттестацию на 
право поставлять его в Китай. 

Продолжает активно развиваться знаме-
нитое «Купинское мороженое». Добавилось 
количество сортов, увеличилось число поку-
пателей. Руководитель предприятия Алексей  
Руденских очень печется о своем производстве 
и рынках сбыта. Многих вдохновил его поступок, 
когда Алексей Геннадьевич передал призовой 
автомобиль Купинскому молодежному центру. 

Просто фантастическую динамику пока-
зывает вагоноремонтная компания «Купино». 
Если раньше предприятие ремонтировало 
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в Центральном парке, второй – в Железно- 
дорожном. 

В последние пять лет появилась хорошая 
дорога на улице 1-й Вокзальной. Пожелания 
горожан последовательно выполнялись ру-
ководством района и города: было сделано 
новое асфальтовое покрытие и тротуар по ул. 
1-й Аксенова, обеспечен безопасный подход 
детей к лицею № 2, обустроена парковка там. 
Была проведена реконструкция ул. Мичурина. 
Теперь это современная дорога с дренажной 
системой и комфортным освещением. 

Сложной задачей оказался ремонт улицы 
Советов. Проект задумывался как революци-
онный, с полной реконструкцией, но когда по-
считали, выяснилось, что это слишком дорого, 
чуть ли не под 1 млрд рублей. Объем работ со-
кращался, оптимизировался, в итоге стоимость 
снизилась в четыре раза – до 250 млн рублей. 
Эти деньги были выделены из районного и 
областного бюджетов. Сегодня на ул. Советов, 
остановках, заездах во дворы уже лежит новый 
асфальт.

Кроме того, в Купино смогли уйти от второй 
смены в лицее № 2, перестроив заброшенное 
здание аптеки под начальную школу.

«Огромное спасибо за помощь правитель-
ству и Заксобранию области, прежде всего 
губернатору Андрею Травникову и депутату 
Александру Кулиничу», – от имени купинцев 
выразил благодарность руководитель района 
Владимир Шубников.

Глава отметил и работу администрации, 
мэра районной столицы.

«У Анатолия Шевченко очень сильная ко-
манда. Они уже смогли реализовать два проек-
та – это  “Переездный переулок”, “Новособорная 
площадь на Аллее искусств”. Недавно состоя-
лась их третья победа с проектом “Центральная 
площадь”, они выиграли на Всероссийском кон-
курсе», – сообщил Владимир Николаевич.

И это, по его словам, хорошая новость. Было 
бы неправильно благоустроить ул. Советов от 
Центрального парка только до ул. Коммунисти-
ческой. Теперь с новым, четвертым, проектом 
можно дойти до привокзальной площади, что-
бы все пространство возле вокзала было кра-
сивым, ухоженным и современным.

Кстати, если вернуться к истории, то нетруд-
но заметить, что через два года Купино испол-
нится 140 лет. И это следующий юбилей!

Новый интересный спортивный объект по-
явился в старом центре – зал тяжелой атлетики. 
Юные купинские тяжелоатлеты своими успеха-
ми на соревнованиях разного уровня давно 
заслуживали лучших условий для тренировок. 
Тут также не обошлось без поддержки губер-
натора. 

Во время своего визита в августе 2023-го 
Андрей Травников одобрил строительство, и 
менее чем за год заброшенное здание превра-
тилось в уникальное спортивное сооружение. 
Как выразился президент Федерации тяжелой 
атлетики России Максим Агапитов, посетив-
ший в июле новый спортивный центр, купин-
ский зал – это штучный товар, таких в России 
не много. Он пообещал строить подобные со-
оружения по всей стране. 

чуть больше 6 тысяч единиц подвижного со-
става и порядка 24 тысяч колесных пар в год, 
то по результатам 2023 года – 7,2 тысячи и 40 
тысяч соответственно.

В 2025-м в районе должен быть введен в 
эксплуатацию крупнейший в НСО элеваторный 
комплекс. Несмотря на международные санк-
ции, все необходимое оборудование (не без 
труда) удалось приобрести, и теперь запуск 
элеватора – дело времени. 

ГАЗИФИКАЦИЯ

Принято решение о газификации несколь-
ких районов НСО, в том числе Купинского. Пер-
выми в очереди на получение газа стоят Купи-
но, Стеклянное, Зятьковка, Михайловка. 

Не исключено, что после газификации биз-
нес заинтересуется строительством в районе 
кирпичного завода, поскольку на территории 
Сибирского сельсовета сосредоточены серьез-
ные запасы керамзитовой глины. 

Владимир Шубников, глава Купинского 
района:
– Купинцы очень любят свою малую родину 
и часто даже из другого города продолжают 
нам помогать. Благодаря этому появилось 
устойчивое выражение «лица купинской 
национальности». 
Купинский район – это не просто 
территория на карте, это место, где живут 
талантливые, трудолюбивые и отзывчивые 
люди. Мы никогда, даже в тяжелейшие годы, не 
были в числе отстающих, всегда в лидерах.
Я убежден, что развитие района и дальше 
будет столь же динамичным! 

Анатолий Шевченко, 
глава Купино:
– Символично, что 100-летие Купинского 
района пришлось на Год семьи. Мы 
действительно единая большая семья! 
Потому поддерживаем друг друга и движемся 
вперед.
Сегодня район развивается, работы идут 
по всей территории, меняется облик 
райцентра, появляются новые дороги. Вслед 
за ними придут остановки, озеленение и все 
остальное благоустройство. 
Это опять же как семейный дом: построил, 
посадил рядом дерево, и жизнь продолжается!
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Мост… Какое широкое 
понятие! Это удобная 
часть пути, всегда 
ведущего к новым местам 
и впечатлениям. Или 
туда, куда ты стремишься 
попасть…

Мост – символ понимания, 
устремленности друг к 
другу, единодушия. Это 
сложное инженерное 
сооружение, делающее 
жизнь доступной и 
безопасной.  
Именно такой в финале 
минувшего года  
открыли в Купинском 
районе. 

Новый мост открыли  
в Купинском районе

Он появился на дороге 11 км а/д Н-1612 – 
Шаитик. Замена старого моста, находившегося 
в плохом состоянии, была нужна для гарантии 
безопасного движения. Строительство нача-
лось в апреле 2023 года и завершено подряд-
ной организацией досрочно.

Это значимое событие для жителей сел 
Мальково и Шаитик, которые теперь могут рас-
считывать на надежный и безопасный транс-

портный коридор. Село Шаитик расположено 
на полуострове Чаны, к нему ведет лишь одна 
дорога через канал между озерами Чаны и Яр-
куль – реку Протоку.

Торжественное открытие моста посетили 
почетные гости, в том числе министр транспор-
та Новосибирской области Анатолий Косты-
левский, который сказал: «Это очень важный 
объект как для жителей Купинского района, 
так и для тех, кто этой дорогой направляется на 
Кузбасс, в другие места страны. С опережени-
ем в изначальном графике строительства мост 
создан благодаря национальному проекту 
«Инфраструктура для жизни», объявленному 
нашим президентом Владимиром Путиным. 
Строительство, как и все, направленное на по-
мощь людям, поддерживает, лично курирует 
губернатор Андрей Травников. Нас ждет еще 
немало открытий новых объектов. Пусть же 
к каждому доброму делу обязательно ведет 
свой мост самого лучшего, что в силах сделать 
люди». 

Анатолий Костылевский поздравил при-
сутствующих с важным событием и наградил 
почетными грамотами Министерства транс-
порта и дорожного хозяйства губернии главу 
Купинского района Владимира Шубникова, 
его первого заместителя Дениса Гусева и ве-

дущего эксперта дорожного хозяйства Евгения  
Петухова за значительный вклад в реализацию 
проекта.

Глава Купинского района Владимир  
Шубников также поблагодарил и наградил по-
четными грамотами коллективы «Дорстроя» и 
«Клинкерстроя» за качественное выполнение 
работ, а также Артема Проворного, замести-
теля директора строительной лаборатории, за 
профессионализм. Мероприятие завершилось 
символическим перерезанием красной ленты 
почетными гостями, тем самым новый мост 
был официально открыт.

 Это очень важный объект  
как для жителей Купинского района,  
так и для тех, кто этой дорогой 
направляется на Кузбасс, в другие места 
страны. Пусть же к каждому доброму 
делу обязательно ведет свой мост самого 
лучшего, что в силах сделать люди  

                                            АНАТОЛИЙ КОСТЫЛЕВСКИЙ

Значимое событие Значимое событие

ДЕЛО В ЦИФРАХ

Длина нового моста – 33,7 м, материал – 
железобетон. Искусственное сооружение 
построено с автомобильными подходами 
протяженностью 0,84 км. 
Мост рассчитан под перспективную 
нагрузку 14 т на ось. Итоговая стоимость 
строительства составила 141 млн рублей.

Старый мост непригоден для дальнейшего 
использования.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Владимир Николаевич Шубников, глава Купинского района:
– Новый мост для купинцев, без преувеличения, стал своеобразным символом не только успешного 
настоящего, но и уверенности в будущем. Он свидетельствует: власть знает о нуждах людей, 
слышит их обращения, реагирует на них конкретными делами. Так, к главе региона на личный 
прием пришла наша директор школы. Педагог сказала: «Мост необходим. Другого пути между 
селами нет». И это действительно так. После создания проекта, предварительной оценки, 
проведения соответствующей экспертизы началось большое строительство с привлечением 
серьезных федеральных средств. Строители трудились на славу! Мост должен был открыться 
осенью 2025-го. А ленту мы перерезали в декабре 2024-го. Такие темпы качественного создания 
говорят о многом: заботе об удобстве жизни людей, мобильности строительной организации… 
Нет сомнений – есть планы. Впереди нас ждет много больших, добрых и важных совместных дел.
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Большие цели

Девять лет назад новенькие двери 
единственного на весь Купинский 
район «водного мира» распахну-
лись перед желающими. Бассейн 

для 34 тысяч местных жителей построи-
ли, используя источник финансирова-
ния федеральный областной бюджет. 
Много прозвучало добрых слов в адрес 
поддержавшего дело губернатора  
В. Ф. Городецкого и ответственного за 
ход строительства объекта главы Купин-
ского района В. Н. Шубникова. 

Стихия воды явилась перед купинца-
ми. Жизнь показала, что она не только ком-
фортна и полезна для здоровья людей, но и 
способна, как задумал Владимир Николаевич, 
стать трамплином, гладью для воспитания 
пловцов-чемпионов, установления ими буду-
щих рекордов. 

Рассказывает руководитель бассейна Ку-
пино Александр Васильевич Нестерок: «Те-
перь у нас есть свои чемпионы! В первую 
очередь потому что в районе появился и ра-
ботает собственный бассейн. Раньше воды, 
в которой можно учиться плаванию, оздо-
равливаться на разных занятиях, секциях, 
здесь просто не было! Теперь сформирована 
команда специалистов-инструкторов, пла-
номерно, грамотно, продуманно действую-

щих для достижения результатов. Местной 
властью они определены четко: о купинских 
пловцах должны знать далеко окрест как о  
спортсменах, готовых, умеющих побеждать. 
Найти людей, способных передать им этот се-
крет, научить, сподвигнуть, было непросто. Да-
леко не каждый спортивный педагог обладает 
подобным талантом. Но мы сумели! Только 

один из десятка потенциальных тренеров об-
ладал нужными здесь педагогическими навы-
ками. Мы не уставали искать необходимых для 
тренерской работы профессионалов и спра-
вились с этим. Отрадно, что "чужаков", людей 
из других районов, иногородних, делая тре-
нерский выбор, мы миновали: сегодня среди 
педагогов только местные люди, купинцы. И на 
всех этапах пути они себя отлично зарекомен-
довали! Серьезной поддержкой было и остает-
ся, наряду с конкретной помощью, неустанное 
внимание, которое уделяет нашему бассейну 
инициатор его появления – глава района Вла-
димир Николаевич Шубников».

Цели, которые ставят перед собой купин-
ские тренеры, вполне конкретны. Идут к ним 

проверенным временем, классическим 
способом. Начиная «с низов», как было это 
в советское время при поиске и отборе 
спортсменов. Ставку делают прежде все-
го не на юношество, выращенное кем-то, 
а на ранее детство. Начинали работать с 
малышами. Купинских ребят скоро отли-

чало хорошее владение многими стилями 
плавания – брассом, баттерфляем, кролем 

и т. д.
Таким проще соревноваться: есть уверен-

ность в силах, доступная вариативность, твер-
дость в результате, к которому движутся. Они 
привыкли к сложностям, не боятся их, умеют 
преодолевать. Первым этапом большой под-
готовки стали межрайонные встречи на во-
дных дорожках. Подружились с пловцами из 
Довольного, Краснозерского, Карасука и Куй-
бышева. Чему-то учились, что-то они неизбеж-
но брали во внимание. Появился календарь 
встреч, родились обязательные межрайонные 
соревнования. Купинские пловцы стали конку-
рентоспособны, у них появился однозначный 
спортивный авторитет. Ребята начали ездить, 
видеть соперников и мир вокруг, возник вкус 
к победам и желание быть лучшими. Это под-
держивают родители. Они выезжают в каче-
стве болельщиков, группы поддержки. Если 
нужно, помогают своим транспортом, тем, что 
в их силах. 

Это когда-то в ассоциации водных ви-
дов спорта Новосибирской области не было  
спортсменов из Купино. Два последних года 
они прочно занимают здесь пьедесталы поче-
та. Счет победителям (среди которых обладате-
ли престижных разрядов) идет на десятки! 

Не называет руководитель бассейна облада-
телей медалей поименно. Это попросту невоз-
можно: золото, серебро, бронза с разных встреч 
теперь исчисляются сотнями в разных возраст-
ных категориях. Ничего не оставалось, как от-
крыть на входе в здание «водного мира» свою 
Доску почета. С нее смело смотрят в мир силь-
ные, красивые, целеустремленные… Очень 

многим юным купинцам хочется стать на них по-
хожими. Активны принадлежащие купинскому 
бассейну страницы социальных сетей: новости, 
герои дня, результаты спортивных встреч.

Ребята из Купино – участники и победите-
ли Всероссийских соревнований по плаванию 
«Кубок золотого кольца». Очередная ступень к 
спортивному олимпу…

Эти престижные встречи проходят в не-
сколько этапов в разных городах страны. 
Летом были и в Новосибирске. На счету ку-
пинских пловцов одна золотая медаль и пять 
серебряных. 

Потом был Калининград. Туда на соревнова-
ния поехали двое спортсменов вместе с роди-
телями: Герман Новиков и Маша Кошелева. Им 
не были помехой расстояние, волнение, пере-
живание. Надо сказать, что администрация бас-
сейна, где спортсмены тренируются, оказывает 
им главную помощь, делая все для конкуренто-
способности российских спортсменов.

В Калининград поехали не зря – он принес 
победы: Маше Кошелевой – одну золотую, одну 
серебряную и три бронзовые медали. Герман 
выступал в трех стилях и завоевал две золотые 
награды. На всероссийских соревнованиях в 
Москве Маша взяла серебро, а у Германа снова 

Большие цели

 Стихия воды явилась перед 
купинцами. Жизнь показала, что она 
не только комфортна и полезна для 
здоровья людей, но и способна стать 
трамплином, гладью для воспитания 
пловцов-чемпионов, установления ими 
будущих рекордов  

                                                   АЛЕКСАНДР НЕСТЕРОК

Как растят чемпионов
Для человека первые девять лет жизни – время 
серьезного формирования, познания себя. А для нового 
дела, люди которого поставили амбициозные задачи, 
– важнейший этап, позволяющий однозначно оценить, 
достигнуто ли задуманное. В случае с бассейном Купино, 
без преувеличения, – да.

два золота. Ребята из Купино соревновались с 
сильнейшими пловцами России. Их тренер – 
Сергей Охохонин.

Большие цели всегда устремлены в бу-
дущее. Часто подспудно они обязательно 

полны главного для человека: заботы о 
здоровье, важных встреч, желанных по-
бед. На этом фоне водная дорожка бассей-
на в Купино – доступный, верный путь к 
мечте.
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13 декабря прошлого 
года стало для купинцев 
днем чудесных открытий. 
А цифра 13, вопреки 
распространенным 
стереотипам, принесла 
людям много радости. В 
этот же день, когда новый 
мост здесь был введен в 
эксплуатацию, состоялось 
торжественное заселение 
13-квартирного дома по 
ул. Новый Городок, 80/2  
в городе Купино.

рабочий-монтажник участка производствен-
ных работ, и Виталий Люфт, мастер АО «Новоси-
бирск АВТОДОР», за их вклад в строительство.

В церемонии открытия нового дома уча-
ствовал и министр А. В. Костылевский. Его при-
сутствие здесь было особенно символично, 
ведь строительство дома состоялось благода-
ря губернатору и областной финансовой под-
держке. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Анатолий Викторович Костылевский, 
министр транспорта и дорожного 
хозяйства Новосибирской области:

– Губернатор Андрей  
Александрович Травников  
по достоинству оценил просьбу главы 
Купинского района Владимира Николаевича 
Шубникова: новый дом нужен этой земле, 
чтобы в нем жили молодые специалисты, 
несущие свое дело купинцам; семьи, в которых 
растут дети… И благодаря специальной 
программе дом вырос на радость всем 
нам! Значение этого события невозможно 
переоценить. Оно направлено  
не на будущее, а на сегодняшний день.  
Чтобы купинская земля развивалась, нужны 
люди. Нужны их светлые головы и умелые 
руки. Одна из задач власти – создать им 
комфортные условия для существования и 
развития. Это сделано. 

Новый дом  
в Новом Городке

Значимое событие

На торжестве перерезания красной 
ленты присутствовали счастливые но-
воселы, гости разных рангов, которые 
причастны к созданию нового жили-

ща. Жить в этих квартирах предстоит в основ-
ном представителям разных бюджетных сфер. 

Глава Купинского района В. Н. Шубников 
поздравил новоселов. Почетными грамота-
ми были награждены Сергей Красильников,  

Купинский район отметил столетие в про-
шлом году. Команде предприятия было 
важно подчеркнуть самобытность родного 

района, его динамичное развитие и стабильное 
качество продукции на протяжении многих лет. 
Именно поэтому местный производитель пред-
ставил Новосибирскую область на национальном 
гастрофестивале региональных брендов «Вкусы 
России» в Москве. К слову, это не первая презента-
ция продукции «Купино» в столице. Удачная кол-
лаборация со Сбером прошла летом на выставке 
«Россия» на ВДНХ. 

Не обошли стороной местных жителей. В 
знаменательную дату на площади перед адми-
нистрацией Купинского района развернулись 
гуляния. Производитель мороженого и талис-
ман компании коровка Элла дарили настрое-
ние гостям и жителям города: устроили игры, 
за участие в которых угощали мороженым, 
провели дегустацию любимого лакомства, да-
рили стикерпаки и магнитики на память.

Сегодня «Купинское мороженое» – это и клас-
сические пломбиры со вкусом как в детстве, кото-
рые покупатели старшего возраста вспоминают с 
ностальгией; и креативные разработки, которые 
придутся по душе новаторам. 

Все лакомства разработаны собственным 
отделом R&D, в составе которого трудятся два 
инженера-технолога: Дарья Пьянкова и Алена 
Колбасенко. Девушки, местные, молодые и амби-
циозные, с высшим профильным образованием, 
сплоченно работают в команде. Мы спросили у 
них, мечтали ли они работать на предприятии и 
что именно им нравится в работе. 

Дарья: «Я работаю на фабрике 5 лет. 
Будучи школьницей, устроилась на летнюю 
подработку укладчицей-упаковщицей. 
Настолько все понравилось, что связала жизнь 
с ”вкусной” работой. Получала образование и 
параллельно росла в профессии, оттачивая 
теорию на практике.
Самое интересное в моей работе – 
производство вкусного натурального 
лакомства для детей и взрослых и связанные 
с этим процессы: дегустации, тесты и 
эксперименты, создание новинок. Мой 
фаворит в ассортименте – шоколадное 
ведерко с апельсиновым вкусом».

Алена: «Мой стаж на фабрике – 9 месяцев. 
Всегда мечтала, чтобы работа была 
творческим процессом. Наблюдала за 
местным брендом в социальных сетях 
и заинтересовалась вакансией по моей 
специальности. Планировала переезд из 
Новосибирска на малую родину, поэтому 
рискнула и отправила резюме. 
Очень нравится быть причастной к 
созданию вкусного, качественного продукта, 
приносящего радость. В работе нравятся 
ее разнообразие, возможность обучаться и 
быть в тренде. Мое любимое мороженое от 
”Купино” – премиум-эскимо ”Кокос” (последняя 
из новинок)».

К слову, по итогам 2024 года победу в конкур-
се «100 лучших товаров России» одержали 
сразу все 5 пломбиров из премиальной 

линейки, собрав регалии лауреата, дипломанта и 
получив статус – новинка.

Девушки-технологи собственным примером 
демонстрируют, как можно построить карьеру 
молодому специалисту. В Купино уделяют внима-
ние кадрам, привлекая молодежь, креативность 
и инициативность которой может обеспечить 
успешное развитие предприятия в будущем. Сту-
денты могут получить ценный опыт работы на 
фабрике в летний период, а также пройти произ-
водственную практику. Наработанные кейсы со 
студентами из НГАУ, РУДН, Купинского межрайон-
ного аграрного лицея тому подтверждение. Лю-
бой практикант в будущем может стать сотрудни-
ком компании, поэтому практика несет пользу не 
только студентам (как получение практического 
опыта), но и компании. 

Отрасль динамично развивается. Ежегодно 
«Купинское мороженое» заявляет о себе в кон-
курсах различного масштаба, чтобы подтвердить 
качество продукции. 2024 год – не исключение, он 
принес новые достижения. 

В жизни коллектива особое место занимают 
победы его членов. Совсем недавно с гордо-
стью поздравили оператора-аналитика Римму  
Щекотову, занявшую III место в трудовых сорев-
нованиях в сфере АПК. На фабрике она добросо-
вестно трудится уже более 8 лет, а начала карьеру 
с должности укладчицы-упаковщицы. 

Качественные масштабные изменения 
инфраструктуры на фабрике, участие в  
национальном проекте «Производитель-

ность труда», благодаря которому сотрудни-
ки получают полезные знания и развивают 
производственную культуру, развитие про-
мышленного туризма и профориентационная 
деятельность – все это говорит о том, что для 
«Купинского мороженого» люди являются при-
оритетом во всех начинаниях! 

КАЧЕСТВО, КОМАНДА, КРЕАТИВ:
три кита успеха «Купинского мороженого»

«Купинское мороженое» – 
современное градообразующее 
предприятие. Более 20 лет 
здесь создают и развивают 
региональный бренд 
натурального мороженого.

ООО «Купинское мороженое»   |   mykupino.ru  |  info@mykupino.ru  | +7 (383) 383-20-04 
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с классической лыжней и широкой веткой для 
конькового хода есть прогулочная дорожка, 
вполне пригодная и для скандинавской ходь-
бы. А в темное время суток база, расположен-
ная на въезде в рабочий поселок, волшебным 
образом освещена – погружается в свет много-
численных фонарей.

Объект очень привлекателен как 
для спортсменов-профессио-
налов, так и для тех, кто любит 
лыжню, для болельщиков это-

го по-настоящему динамичного, всегда 
устремленного вперед вида спорта. Людей 
встречают простор, добротный рельеф, наряду 

Под этой огненной магией и прошли здесь 
вечером 29 декабря первые старты – Ново-
годняя ночная гонка. Участвовали как мест-
ные лыжники, так и гости из других районов. 
Комфортность и красоту объекта в его зимней 
вариации все дружно оценили. А с наступле-
нием теплого сезона эта трасса была уже про-

тестирована лыжероллерами. Директор мест-
ного центра развития спорта и туризма Сергей  
Николаевич Архипов рассказал, что строитель-
ство трассы велось в рамках государственной 
программы «Комплексное развитие сельских 
территорий». Объект сегодня также в стадии 
роста. С появлением снежного покрова еже-

Финал декабря выдался  
тут ярким, шумным  
и символичным. Перед  
новым годом в рабочем  
поселке Маслянино уже третий раз 
проходит ночная гонка  
на лыжероллерной  
трассе. 

Новогодняя ночная гонка     в Маслянино
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дневно работает прокат: среди 45 пар лыж (с 
ботинками, разумеется) смогут выбрать для 
себя инвентарь и взрослые, и дети.

– Можно было бы провести здесь и «Лыж-
ню России», – отмечает Сергей Николаевич, 
– но мы приняли решение этого не делать. 
Все-таки в маслянинском молодежном парке 
трасса более простая, доступная для лыжни-
ков с разным уровнем мастерства, в том чис-
ле для самых маленьких. А новая рассчитана 
на более подготовленных спортсменов. 

Дорога новогодья ведет прямиком в 
будущее. С 14 по 16 февраля на маслянин-
ской арене в рамках XXV областных зимних 
сельских спортивных игр поведут борьбу 
полиатлонисты. Лыжные гонки – составное 

звено зимнего полиатлона – пройдут на этом 
объекте. Для участия в соревнованиях уже 
заявилось более 70 спортсменов из 13 муни-
ципальных районов области. Имена сильней-
ших вскоре узнают все.

Недаром озвучивалась идея, что сборная 
команда Новосибирской области станет тре-
нироваться здесь, а не ездить, например, в 
Красноярский край. Это значит, что бюджет-
ные средства будут оставаться в Новосибир-
ской области. Здесь же будут проходить со-
ревнования различных уровней, в том числе 
и всероссийские. Для этого в Маслянинском 
районе есть необходимые условия прожива-
ния, а организация – на высоком уровне.

ФАКТЫ И ЦИФРЫ 

Строительство лыжероллерной трассы в 
Маслянино, которая расположилась в районе  
Свободного, прошло в рамках государственной 
программы «Комплексное развитие сельских 
территорий». Стоимость выполнения работ 
составляла более 130 млн в рублей.
Площадка выбрана с учетом максимального 
сохранения ландшафта и естественного 
рельефа местности на площади более 12 га. 
Она предусматривает проведение 
круглогодичных учебно-тренировочных 
занятий по биатлону. Пропускная 
способность – 20 человек в смену,  
60 человек в день.
Биатлонный комплекс состоит из стадиона 
и трасс длиной 1,1 км, 1,9 км, 2,1 км и 2,5 км. 
Каждая из них шириной 4 м, представляет 
собою непрерывно чередующиеся равнинные 
участки, подъемы и спуски. Вдоль трасс по обе 
стороны предусмотрены зоны безопасности 
шириной 1 м, с цветовыми указателями  
и предупреждающими знаками.
На стадионе расположены зоны старта 
и финиша, стрельбище (открытый тир 
для стрельбы из пневматического оружия), 
штрафные круги, административно-
бытовые и вспомогательные корпуса.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Вячеслав Владимирович Ярманов,  
глава Маслянинского муниципального округа:
– Наши соревнования проходят перед Новым 
годом, несут в себе особый праздничный заряд: 
они одаривают людей светлой радостью, верой в 
новое и умением быть сильным. Наверное, оттого 
становится все больше участников, гостей, 
зрителей. Дети и взрослые присоединяются к 
спортивному шоу, становятся его участниками. 
Все больше спонсоров у лыжного праздника – 
администрация Маслянинского округа, группа 
компаний «Сибирская нива», другие предприятия 
неоднократно представляли свою продукцию в 
качестве призового фонда. Все это задает вектор 
развития территории. Не только маслянинцы, 
но и жители других регионов приезжают и 
тренируются у нас в районе. Для развития 
спорта у нас делается многое. За минувшие 
два года мы дали тренерскому составу восемь 
благоустроенных квартир. К нам приезжают 
после окончания спортивных учебных заведений, 
здесь селятся, чтобы жить в Маслянино. На 
соревнованиях всероссийского уровня имени Анны 
Богалий, в которых участвовали два десятка 
команд из разных регионов России, новосибирские 
лыжники получили серебро. Семеро из десяти 
лыжников команды – маслянинцы, цифра говорит 
сама за себя. Мы стараемся сделать подобные 
мероприятия более массовыми, зрелищными 
и доступными. Наше дело, наши спортивные 
мероприятия полностью совпадают с задачами, 
поставленными президентом страны Владимиром 
Владимировичем Путиным. И делаем многое, чтобы 
у нас была сильная, спортивная нация. 

Сергей Николаевич Архипов,  
директор спорта и туризма  
р. п. Маслянино:
– Здесь собралось более двух сотен спортсменов из 
разных мест нашей области и регионов страны. 
Большинство из них – опытные биатлонисты, 
знающие цену медалей, умеющие побеждать, 
кандидаты и мастера спорта. Третий раз мы 
проводим подобные соревнования. Красота и 
мощь, которая собирает все больше людей как 
в Маслянинском округе, так и, естественно, в 
Новосибирской области, где людям спорта есть 
чему удивляться и радоваться. 

Иван Кустов, мастер спорта,  
Сахалинская область:
– Сюда нас пригласили знакомые. Новые 
возможности, новые территории решили 
попробовать и ничуть об этом не пожалели! 
Построен хороший центр – редко где в России такое 
есть! Нет сомнений, что он будет расширяться, 
еще обустраиваться под ожидания и нужды 
спортсменов.
Я никогда не участвовал в ночной лыжной 
гонке, хотя очень хотел. Это для меня новые 
возможности. Символично, что старт им дает 
Маслянино.
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Инженерный институт (широко 
известный еще и как мехфак) 
Новосибирского государственного 
аграрного университета – место 
удивительное. История страны – в его 
истории, как в книге, по страницам 
которой можно читать правдивую 
биографию государства в день 
основания мехфака носившего 
гордое название Советский Союз. 

Он создан в годы Великой Отече-
ственной войны постановле-
нием Совета народных комис-

саров СССР, которое было посвящено 
мерам подъема сельского хозяйства в 
Новосибирской области, датировано 5 
февраля 1944 года. Редкий документ можно 
увидеть и теперь. Подписано постановление 
заместителем председателя Совета народных 
комиссаров СССР Вячеславом Михайловичем 
Молотовым.

В нем говорилось, что государство обяза-
но открыть в 1944 году факультет механиза-
ции сельского хозяйства при Новосибирском 
сельскохозяйственном институте: «Обязать 
Наркомзем СССР в 1944 году открыть факуль-
тет механизации сельского хозяйства при Но-
восибирском сельскохозяйственном институ-
те». Это было сделано.

Первоначальный факультет разместился 
на улице Московской, 47, а уже спустя 20 лет, в 
1965 году, переехал на улицу Никитина, 147 – в 
специально построенное для мехфака здание.

 Мехфак и сегодня базируется там. В со-
став факультета были включены созданные 
ранее в сельхозинституте, в 1936 году, две ка-
федры – физики и высшей математики. Затем 
организованы новые кафедры – тракторов и 

Удивительное место
Инженерный институт ФГБОУ ВО Новосибирский ГАУ 

отметил свое 80-летие

автомобилей, сельскохозяйственных машин, 
начертательной геометрии и сопротивления 
материалов.

В 1945 году появилась кафедра технологии 
металлов и дерева. К началу 1945–1946 учеб-
ного года на мехфаке работало уже восемь 
кафедр. 

Сегодня инженерный институт – глав-
ная кузница аграрных кадров среднего и 
высшего звена. Основное предназначение: 
профильная подготовка специалистов в ос-
новном по эксплуатации машин, готовых к 
самостоятельной трудовой деятельности на 
предприятиях, причем не только аграрной 
отрасли. 

За последние пять лет выпущено 1425 спе-
циалистов. Все выпускники трудоустроены. 
Здесь нет людей, стоящих на бирже труда. На 
восьми кафедрах трудятся более 115 препо-
давателей. Среди них 13 докторов и 40 канди-
датов наук. 

Потенциал кафедр соответствует норма-
тивным аккредитационным показателям 
Министерства науки и высшего образова-
ния Российской Федерации. 

В последнее время значительно улуч-
шена материально-техническая база, 
проведено переоснащение и созданы 
новые лаборатории. Особенно приятно, 

что эта работа проведена при серьезной 
поддержке выпускников – руководителей 

компаний, предпринимателей. 
При содействии компаний АО «ДеЛаваль» 

и ООО «МолСиб» создана и открыта (11 сентя-
бря 2020 года) на кафедре механизации жи-
вотноводства и переработки с.-х. продукции 
Лаборатория машинных технологий и техни-
ческих средств для молочного животновод-
ства. 

При поддержке ОАО «Минский трактор-
ный завод» и ООО «ТД МТЗ-Сибирь» был соз-
дан и открыт (28 октября 2020 года) на базе 
кафедры надежности и ремонта машин Сер-
висный центр энергонасыщенной техники 
МТЗ. В рамках сотрудничества приобретены 
и установлены учебные стенды, переданы 
макеты для изучения современной техники 
компании МТЗ, осуществляется информаци-
онная поддержка и оперативное оповещение 
о новинках компании.

При содействии компаний «АМАЗОН» и 
ООО «Техпромторг» (генеральный директор 
Владимир Александрович Бауэр) создана и 
открыта в декабре 2020 года на кафедре экс-

плуатации машинно-тракторного парка Ла-
боратория точного земледелия, на средства 
спонсоров приобретено самое современное 
оборудование. 

При поддержке ректора университета Ев-
гения Владимировича Рудого создана Лабора-
тория прототипирования и 3D-печати имени 
почетного ректора Анатолия Федоровича 
Кондратова. 

При содействии компании ООО «АГРО-
МЕХАНИКА» (генеральный директор Виталий 
Витальевич Костанов) реконструирована ау-
дитория, на базе которой открыт образова-
тельный центр «ЛИЛИАНИ». Аудитория откры-
та в октябре 2023 года.

На средства компании ООО «АГРОСНАБ-
ТЕХСЕРВИС» (генеральный директор Антон 
Анатольевич Жуков) реконструирована и 
оснащена учебная аудитория тракторного 
завода «КИРОВЕЦ», дилером которого компа-
ния является. Аудитория открыта 1 октября  
2024 года.

Компания «ЭкоНива» (основатель и гене-
ральный директор Штефан Дюрр) реконстру-

Потенциал Потенциал

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Евгений Владимирович Рудой, ректор Новосибирского государствен-
ного аграрного университета:

– История инженерного института неразрывно связана с историей 
нашего университета, с развитием агропомышленного комплекса не 
только Новосибирской области, но и всей страны! Тысячи выпускников 
сегодня являются ведущими специалистами, руководителями предпри-
ятий и государственными деятелями.
Наш инженерный институт по праву считается лидером не только в 
университете, но и среди аграрных вузов. Конечно, это большая заслуга 
преподавательского состава. Особая признательность основателям 

нашего инженерного института и, конечно, большая благодарность его 
выпускникам, которые показывают в деле все те знания, которые дал 
им инженерный институт. И самое главное, что наши выпускники очень 
благодарны своему университету, инженерному институту и помогают 
нам все это время. Большое за это спасибо!
Всегда новосибирский инженерный институт отвечал на те вызовы, ко-
торые стоят перед агропромышленным комплексом и аграрным образо-
ванием России в целом. Я уверен, что и сегодня тех целей, которые стоят 
перед нами, а именно технологического суверенитета, технологического 
лидерства, так же, как и всегда, инженерный институт достигнет. 
Желаю нашему институту процветания, новых успехов, чтобы армия 
инженеров пополнялась ежегодно высококвалифицированными специали-
стами и наше общество процветало благодаря такой силе.

КСТАТИ

Инженерный институт является 
структурным подразделением Новосибирского 
государственного аграрного университета и 
функционирует в составе его единого учебно-
научно-производственного комплекса.

Сегодня в инженерном институте обучается 
более 900 студентов.

Преподавание в вузе ведется с использованием 
современного оборудования и методик. Освоение 
современных программных средств для 
решения задач автоматизации трехмерного 
проектирования, конструкторско-
технологической подготовки производства 
любой сложности в различных отраслях 
промышленности позволяет выпускникам 
преуспевать в профессиональном плане в 
условиях конкуренции на рынке труда.

Помимо инженерных специальностей 
выпускники дополнительно приобретают ряд 
рабочих профессий.

Практическую подготовку студенты получают 
на ведущих предприятиях Новосибирской 
области и Новосибирска. Им предоставляются 
возможности самостоятельной работы 
на современной отечественной и 
импортной автотракторной и уборочной 
технике; изучения технологий проведения 
сельхозопераций; выполнения полного цикла 
полевых работ.

ировала и оснастила аудиторию «Учебный 
центр ЭкоНива» и подарила студентам трак-
тор Джон Дир 6125М. Огромную благодар-
ность за реализацию этого проекта выражаем 
выпускнику Денису Владимировичу Кондра-
тьеву.

В инженерном институте НГАУ делают мак-
симум возможного, чтобы сила притяжения 
земли, которой служат выпускники, не мерк-
ла. И это получается.
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– Константин Александрович, как оцени-
ваете итоги полевого сезона?

– Нынешний год станет показательным: на-
сколько государственная система внутри ре-
гиона готова к мобилизационным действиям. 
Именно так, потому что продовольственная 
безопасность страны – это важная часть моби-
лизации всех ресурсов. Делать как привыкли 
уже не получится. В этом году погодные усло-
вия оказались такими, что придется спасать 
всех: и большие хозяйства, и маленькие. Если 
поддержать только крупных, «умрут» мелкие. 
Поддержать всех – размазать ресурсы без осо-
бой эффективности. Где выход? Какие меры бу-
дут приняты? Какие выводы сделаны? Сегодня 
природа нас учит, как поступать правильно. Но 
готовы ли мы к таким задачкам? 

– И куда в нынешней ситуации, на ваш 
взгляд, нужно двигаться?

–  Министр сельского хозяйства Новосибир-
ской области Андрей Шинделов дал поручение 
разработать тематику круглых столов. Мы сей-
час думаем, обсуждаем, что может стать по-
лезным и принесет практический результат. На 
мой взгляд, надо говорить о повышении рен-
табельности растениеводства. Кажется, ответ 
лежит на поверхности – все хозяйства давно с 
усердием проводят мероприятия по повыше-
нию плодородия почв. Но, как понимаете, все 
не так просто. Никто не снимает государствен-

ную задачу увеличения объемов производства 
минеральных удобрений. Это закреплено во 
всех документах, мы осознаем, что послабле-
ний в этой части не будет. Предварительно 
заложен рост продаж в 5%. Вопрос: на какие 
деньги сейчас хозяйства должны закупать эти 
минудобрения? 

– Есть же политика предоставления суб-
сидий… 

– Сегодня этот принцип не работает. Полу-
чит субсидию только тот, кто страховался, а 
страховые компании неохотно идут на покры-
тие рисков. Должно быть комплексное реше-
ние, ведь негативные климатические условия 
случились не только в отдельно взятой Ново-
сибирской области, половина СФО в такой 
ситуации. Нужно объединяться, выносить про-
блему на межрегиональный уровень. 

И самое главное –  давайте признаемся: 
сельхозпроизводители выполнили свои обя-
зательства перед государством – поддержали 
в 2024-м плодородие страны. Но из-за климата 
не все получилось. Значит, надо мобилизовать 
все ресурсы и перейти на качественно новый 
уровень обсуждения развития растениевод-
ства в зонах с рискованным земледелием. 

– Можете поделиться примерами воз-
можных решений?

– Со своей стороны мы разрабатываем про-
екты по внесению минеральных удобрений. У 
коммерсантов есть предложения по фиксиро-
ванной цене до конца года по двум позициям 
удобрений. Однако могут просесть показа-

В сельском хозяйстве основной сдерж  ивающий 
фактор – это дефицит специалистов

 Верю, что мы сможем  
объединиться, принять  
нужные решения, найти  
необходимые  
ресурсы. Государственная машина 
отреагирует, но если на поле  
будет некому выходить, роботы  
нас не заменят 

КОНСТАНТИН НИККАРЬ

Главный ресурс Главный ресурс

Климатические условия, урожайность, санкции – не главное. На первом месте кадры, только люди могут ответить на все вызовы, 
стоящие сегодня перед сельским хозяйством страны. Об этом мы поговорили с Константином Никкарем, руководителем 
ФГБУ «Центр агрохимической службы «Новосибирский».

тели продаж, и это будет спад на ближайшие 
три-четыре года. Чтобы такого не случилось, 
необходимо уже сегодня оказать поддержку  
сельхозпроизводителю. Я вижу три направле-
ния помощи: семенной фонд, минеральные удо-
брения и ГСМ. В прошлом году мы не получили 
урожай, в этом году – не смогли взять. О чем мы 
с вами будем говорить через год, если не обе-
спечим всем необходимым хозяйства сегодня? 

– Семенной материал сейчас в дефиците 
во всех соседних областях. Как можно ре-
шить эту задачу?

– Да, действительно. Омск, Томск, Новоси-
бирск, Алтай, Кемерово – у всех дефицит се-
мян. Что делать? Принимать управленческие 
решения на привлечение семян из других ре-
гионов. Давайте не бояться нерайонирован-
ных материалов. При параллельном использо-
вании минеральных удобрений все состоится, 
нерайонированные семена принесут урожай. 
Но только семенами и удобрениями проблему 
не решить. Сегодня фермер платит за доставку 
тонны удобрений около четырех-пяти тысяч 
рублей. И это еще одно необходимое звено в 
цепочке комплексного подхода. 

– Что вы считаете наиболее ограничи-
вающим фактором в агропромышленном 
комплексе?

– Дефицит специалистов. Верю, что мы смо-
жем объединиться, принять нужные решения, 
найти необходимые ресурсы. Государственная 
машина отреагирует, но если на поле будет не-
кому выходить, роботы нас не заменят. 

Люди, квалифицированные 
кадры, новаторы и практики, 
молодые и заинтересованные в 
результативной работе, – вот 
тот ресурс, который сделает 
неуязвимым продовольственный 
щит нашей Родины. 

КОНСТАНТИН НИККАРЬ
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ОТСЮДА С ЛЮБОВЬЮ 

Сибирский мальчик Костя увлекся далекой 
Японией: ее историей, традициями и обычаями 
благодаря своему дедушке. Мужчина долго слу-
жил офицером контрразведки в стране цвету-
щей сакуры. Знал единоборства, умел держать 
в руках катану, полюбил эту необыкновенную 
землю… Дома, сохранилась старая фотогра-
фия, запечатлевшая деда в кимоно. Снимку по-
том дивились японцы: «Это вы?» – спрашивали 
Костю. Он скромно улыбался, качая головой: 
не он. Хотя стремление к защите, мужской ха-
рактер, широта кругозора и бесстрашное серд-
це у них с дедом общие. Поэтому восточными  
единоборствами житель Новосибирска Кон-
стантин Игоревич Лысков занимается с детства. 

В 18 лет парень вынужден был нырнуть в 
самостоятельность: умерла мама. Несмотря 
на опеку отца, сын считал нужным опираться 
в первую очередь на свои силы. Необходимо 
было заботиться о себе и собаке – любимом до-
машнем питомце. Учился в НЭТИ, тут же ходил 
в спортзал, где восточные единоборства куль-
тивировали. Вечерами гулял с собакой. Здесь, 
на участке, и родилась однажды судьбоносная 
идея. Такие же парни-собачники, выгуливав-
шие своих питомцев, предложили: «Костя, нас 
научи! Ты же единоборства знаешь». На дворе 
был 1990-й – время большого слома и больших 
надежд. Время, когда благодаря новым героям, 
вдруг прорвавшимся на экраны фильмов, вос-
точные единоборства были в особой чести. Он 
недолго подумал и согласился. Наверное, ис-

подволь почувствовал вдруг, что обретает свое 
место в жизни. Местом дислокации ребят стал 
спортивный зал одного из заводов, тогда имев-
шихся в изобилии.

Работать инженер-механик Лысков после 
окончания института стал на заводе «Экран». 
Достаточно быстро понял, что его призвание – 
учить других. Передавать им умение быть силь-
ными, мудрыми, сохранять свой внутренний 
мир в любых обстоятельствах. Он получил пе-
дагогическое образование. С пути воина духа, 
отлично владеющего высоким искусством бо-
евых телесных практик, не сворачивает сорок 
лет, со времен юности.

СИБИРЬ – ХОККАЙДО 

Сегодня Константин Игоревич Лысков – 
человек особый. Преподаватель отделения 
восточных единоборств (кобудзютсу) моло-
дежного центра «Содружество» Новосибирска, 
победитель различных соревнований, включая 
международные, сенсей – человек, имеющий 
полное право передавать свои умения другим, 
что с успехом и делает. Один из немногих в 
России специалистов по работе с уникальным 
японским оружием. Это древнее боевое искус-
ство. И оружие соответствующее. Часто ездит 
в Москву, другие города, страны, где работают 
клубы этого направления. Бывает в Японии. 

А открылась дорога туда с… шашек. В них 
(конечно, японские!) однажды играл, оказав-
шись в национальном центре «Сибирь – Хок-
кайдо». Новосибирск ведь побратим города 

ся! Они и правда стали третьими среди двух 
десятков команд. Хотя победа – не главное в 
этой философии жизни. Важен путь, по кото-
рому идешь, и мир, который при этом вокруг 
себя строишь. Пенять на других или какие-то 
особые обстоятельства при этом бессмыслен-
но и даже не приходит в голову. Ты сам за все в 
ответе. Поэтому и деньги на дорогу для участия 
в соревнованиях Константин Игоревич изыски-
вает сам. Меценатская помощь, увы, непосто-
янна. Порой приходится брать кредиты…

Недавно Лыскову позвонили из официаль-
ного ведомства Японии: Вакаяма-сенсей пере-

Линия судьбы Линия судьбы

дает ему свою школу единоборств, которую ор-
ганизовал, разработал, которой занимался всю 
жизнь. Хочет, чтобы уникальное спортивное 
искусство жило, развивалось и впредь. Японец 
не сомневается, что его ученик из Новосибир-
ска с этим справится.

…Когда-то давно сыну Косте мама подари-
ла часы. Носит по сей день. Они исправно идут, 
увлекая вперед и вперед такую разную жизнь 
мастера восточных единоборств Константина 
Игоревича Лыскова. И напоминают о том, что 
еще предстоит сделать. 

Сначала дух 
Причудливо тасуется колода… – в его случае такое известное рассуждение о «вопросах 
жизни» тоже верно. Только потом становится понятно – так вот зачем это было нужно! Вот 
к чему привело!

 Истинная любовь к своей родине 
строится на служении ей,  
погружении в тайны менталитета, 
организации личного пространства 
через спортивные занятия, духовные 
практики самоограничения, стремления 
понять другого  

                                                         КОНСТАНТИН ЛЫСКОВ

Саппоро. Там познакомился и обрел своего 
учителя. Этот человек был влюблен в русскую 
культуру, литературу. Стал инициатором появ-
ления в «государстве самураев» своеобразного 
«русского дома», где японцы собирались: чита-
ли Льва Толстого и Федора Достоевского, слу-
шали Чайковского и Рахманинова, обсуждали 
нашу историю, традиции, обычаи. Сенсей Кон-
стантина Лыскова убежден в силе «народной 
дипломатии». В том, что понимание и уваже-
ние друг к другу найдут прежде всего простые 
люди. Благодаря таким личностям мегаполис в 
Сибири побратался с далеким Саппоро в Япо-
нии. В Новосибирске построен и функциони-
рует центр национальной японской культуры.

Константин Игоревич не сомневается, что 
истинная любовь к своей родине строится на 
служении ей, погружении в тайны менталите-
та, организации личного пространства через 
спортивные занятия, духовные практики са-
моограничения, стремления понять другого. 
Эти вещи на занятиях он передает мальчикам, 
большинство из которых вырастают мужчина-
ми, не пасующими перед трудностями, умею-
щими достигать поставленной цели. 

В декабре 2024-го команда Лыскова из 
двенадцати молодых спортсменов ездила на 
международные соревнования в Японию. Ре-
бят встретили уважительно, кто-то – с непре-
крытым восхищением: русские умеют бороть-
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Рубль на защите Отчизны

В России только в последние год-два 
в связи с проведением специальной 
военной операции стали публично 
обсуждать зарплаты контрактников 
и добровольцев. И всякого рода 
недопонимания здесь хватает. Между тем 
вопросы эти далеко не новые. И опыт по 
этой части у государства есть. Вот как это 
было во время Великой Отечественной 
войны.

РУБЛЬ СТАНОВИТСЯ В СТРОЙ

23 июня 1941 года. Второй день войны. Еще 
неизвестно, как долго она продлится. Почти ни-
кто не знает, где разворачивается фронт. Опера-
тивная информация приходит с опозданием. Тем 
не менее приказ для фронтов один: атаковать и 
контратаковать всеми силами!

Принимаются постановления об образовании 
Ставки Главного командования Вооруженных 
сил СССР и «О вводе в действие мобилизацион-
ного плана по боеприпасам». С этого начинается 
перевод промышленности на военные нужды.  
В соответствии с ним в 1941 году к производству 
боеприпасов было привлечено 382 предпри-
ятия, в 1942-м – 1108, в 1943-м – 1300. Сам факт 
принятия постановления на второй день войны 
говорит о том, что руководители СССР хорошо 

емные, лагерные, территориальные надбавки, 
вознаграждение за прыжки с парашютом и водо-
лазные погружения.

С началом войны система денежного до-
вольствия существенно поменялась. Оклады 
остались прежними, однако добавились поле-
вые. Для бойцов, получавших менее 40 рублей 
в месяц, прибавка составила 100%. При этом 
полевые платили только в тех частях, которые 
входили в состав действующей армии. Если 
часть переводили в тыл, выдача полевых пре-
кращалась.

В воинских частях, которым присваивалось 
звание «Гвардейская», оклады как рядовых, так и 
офицеров увеличивались на 25%.

Зарплата полагалась даже ополченцам и 
партизанам. 10 июля 1941 года постановле-
нием Государственного комитета обороны  
№ 10 ополченцам установили оклад в среднюю 
зарплату. Им полагались полевые – от 20 до 
75 рублей в месяц. Командир и комиссар пар-
тизанского отряда должны были получать не 
менее 750 рублей, замкомандира – 600, коман-
дир роты, взвода или самостоятельно действу-
ющей группы – не менее 500 рублей. Деньги за 
них по доверенности получали родственники 
в тылу. Если их не было, то причитающуюся 
сумму партизан получал после возвращения 
из отряда. Разумеется, учесть всех партизан 
было невозможно: платили тем, кто значился 

в списках Центрального штаба партизанского 
движения.

РАЗБОМБИТЬ БЕРЛИН  
И ПАРОВОЗЫ 

Наряду с зарплатой в годы Великой  
Отечественной войны стали активно применять 
материальное стимулирование. Начало было 
положено в авиации. 8 августа 1941 года И. Ста-
лин подписал приказ о поощрении участников 
бомбардировки Берлина в ночь с 7 на 8 августа. 
Экипажам бомбардировщиков объявлялась бла-
годарность и выдавалась премия в 2000 рублей 
каждому. Впоследствии «уравниловка», когда 
каждый член экипажа получал одинаковую сум-
му, была отменена. Согласно приказу наркома 
обороны от 23 марта 1943 года командир, штур-
ман и бортовой техник за каждую успешную 
операцию против столицы противника получал 
2000 рублей, остальные члены экипажа – 1000. 
К Берлину были приравнены другие вражеские 
столицы – Хельсинки, Бухарест и Будапешт.

После авиации дальнего действия этот опыт 
распространили на все Военно-воздушные силы. 
19 августа 1941 года Верховный главнокоман-
дующий подписал приказ «О порядке возна-
граждения летного состава». Кроме орденов и 
медалей предусматривалось и денежное возна-
граждение. За сбитый самолет летчики-истреби-

тели получали 1000 рублей. За пять боевых выле-
тов летчик-истребитель получал 1500 рублей. За 
15 боевых вылетов представлялся к правитель-
ственной награде и получал 2000. За 25 боевых 
вылетов представлялся ко второй правитель-
ственной награде и получал 3000. За 40 боевых 
вылетов представлялся к высшей награде и по-
лучал 5000. Однако от представления к звезде ге-
роя за 40 боевых вылетов пришлось отказаться: 
слишком много летчиков пересекли этот рубеж.

Летчиков награждали и за полеты без ава-
рий. За каждые 100 полетов без происшествий 
пилоты получали 5000. Не был забыт и назем-
ный персонал. За быстрый и качественный 
ремонт состав авиаремонтных мастерских по-
лучал премию в 500 рублей за каждый восста-
новленный самолет.

Предусматривалась оплата даже… за пора-
женные паровозы противника. За каждый унич-
тоженный паровоз или крушение поезда летчи-
ку и штурману полагалось по 750 рублей, другим 
членам экипажа – по 500.

Самыми высокооплачиваемыми были мор-
ские цели: летчику и штурману за потопление 
миноносца или подлодки полагалось 10 000 ру-
блей, остальным членам экипажа – по 2500, за 
потопление транспорта – 3000 летчику и штурма-
ну, по 1000 – другим членам экипажа, за стороже-
вой корабль или тральщик – 2000 и 500 рублей 
соответственно.

Рубль на защите Отчизны

4 июня 2024 года, в свой 74-й день рождения, 
ушел из жизни известный новосибирский 
журналист Леонид Каурдаков.

Леонид Георгиевич был основателем 
и бессменным главным редактором 
Общероссийской газеты «Честное слово», 
которую с 1997-го по 2020 год выпускал 
Издательский дом «Сибирское слово».

Родился Леонид Георгиевич 4 июня 1950 
года. Работал в «Вечернем Новосибирске»,  
в других изданиях, совместно с партнерами 
основал одну из первых сибирских 
независимых газет «Момент Истины».

Леонид Георгиевич всегда живо 
интересовался общественно-
политической жизнью страны, был 
неравнодушным и творческим человеком.

Перед тем как уйти, он написал серию 
интересных статей о людях и событиях, 
так или иначе связанных с Сибирью. 
Представляем их вашему вниманию.

 Война и деньги. Эти слова нечасто  
ставят рядом. Хотя понятно, что война  
поглощает из бюджета любой страны  
немало средств. А уж сочетания «война 
и касса», «война и заработная плата»,  
«война и премиальные» и вовсе редко 
кому приходят в голову   

Одна на всех –  
мы за ценой  
не постоим

понимали, какой нелегкой и совсем не короткой 
будет начавшаяся война. 

На фронтах – тяжелые бои. Почти везде поте-
ря территории. Но были и победы. Первые побе-
ды. 99-я Стрелковая Дивизия Западного особого 
военного округа в пограничном городе Пере-
мышль, который накануне, пользуясь эффек-
том внезапности, захватили немцы, выбила их с  
правобережной стороны и восстановила границу.  
В этот день начался контрудар советских войск 
на шауляйском направлении. В течение двух 
дней враг был отброшен на 400 км.

23 июня 1941 года финансовое управление 
наркомата обороны принимает документ о суще-
ственном увеличении выплат военнослужащим. 
Пока речь шла только о так называемых полевых 
– выплатах для тех, кто принимает непосред-
ственное участие в боях. Однако очень скоро 
появятся десятки других подобных приказов о 
материальном поощрении. Рубль становился бо-
евой единицей. Рубль вставал в военный строй.

КАССА ДЛЯ ПАРТИЗАНА  
И МАРШАЛА

Денежное довольствие (зарплату) в Красной 
армии получали все – от солдата до маршала. 
Но если минимальный оклад в пехоте (рядовой 
первого года службы) составлял символические 
8 рублей 50 копеек в месяц (в 1941 году бутылка 
водки стоила 3 рубля 40 копеек), то у офицеров 
(«Есть такая профессия – Родину защищать») сум-
мы были весьма приличные. С 1939 года мини-
мальный оклад командира взвода составлял 625 
рублей, командира роты – 750, батальона – 850, 
полка – 1200, дивизии – 1600, командир корпуса 
получал 2000 рублей, командующий армией – 
3200, командующий фронтом – 4000 рублей. 

…Зарплата И. В. Сталина, кстати, к началу вой-
ны составляла 1200 рублей. К концу войны оклад 
Верховного главнокомандующего вырос до 2000 
рублей…

Самые большие оклады были на флоте. Ко-
мандующий флотом получал 5500 рублей, ко-
мандир военно-морской базы – 2400, командир 
подводной лодки – 2100, командир дивизиона 
катеров – 1500, боцман на сторожевом корабле 
– 750 рублей.

Помимо этого солдатам и офицерам пола-
гался целый ряд других выплат, например подъ-
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Денежное вознаграждение существовало и 
для летчиков-испытателей. Премировали за осо-
бо опасные задания щедро. Испытатель В. Мац-
кевич писал, что за риск при испытаниях летчику 
полагалась премия в 100 000 рублей, инженеру 
– 60 000, технику – 30 000. 

ПРЕМИЯ ЗА ИСТРЕБИТЕЛИ 
ЛЮФТВАФФЕ

Иногда применением стимулирующих выплат 
решали весьма серьезные, даже стратегические 
задачи. В частности, так случилось с господством 
немецкой авиации в воздухе. Превосходство 
люфтваффе сложилось с первых дней войны. 
Часть советских самолетов была уничтожена при 
бомбардировках аэродромов. Авиазаводы еще 
не могли выпускать требуемое для ВВС Красной 
армии количество машин. И как итог, немецкие 
бомбардировщики наносили сильнейшие уда-
ры по советским городам, по позициям военных 
подразделений. Между тем советские истреби-
тели прежде всего боролись с истребителями 
люфтваффе, хотя урон от их действий был несо-
поставим с потерями Красной армии от ударов 
бомбардировщиков.

Именно поэтому расценки за сбитые самоле-
ты противника для истребителей были скоррек-
тированы в «Приказе о действиях истребителей 
по уничтожению бомбардировщиков противни-
ка». Приказ № 0489 от 17 июня 1942 года отме-
чал, что летчики-истребители атакуют в первую 
очередь истребители противника, а только затем 
его бомбардировщики. А главная задача совет-
ских истребителей – в первую очередь уничто-
жать бомбардировщики противника. Поэтому  
летчики-истребители стали получать за каждый 
сбитый самолет-бомбардировщик 2000, за каж-
дый транспортный самолет – 1500 , а за враже-
ский истребитель – только 1000. На звание Героя 
Советского Союза представляли тех летчиков, 
которые сбили 10 самолетов-истребителей про-
тивника или пять бомбардировщиков. 

Таким образом, бомбардировщик врага стали 
оценивать вдвое дороже истребителя. И это по-
влияло на ситуацию.

АВТОМАТЫ,  
ТАНКИ И ЛИНКОРЫ

Насколько такие выплаты сказывались на 
фронтовых делах? Прямого ответа на это нет. Но 
тем не менее тот факт, что практика премиаль-
ных охватывала все больше разных видов войск, 
говорит об их пользе. В августе 1941 года, кроме 
летчиков, было решено материально поощрять 
десантников. 29 августа 1941 года был подписан 
приказ № 0329 «Об улучшении руководства воз-
душно-десантными войсками Красной армии». 
Согласно документу, за каждую боевую десант-
ную операцию командный состав получал пре-
мию в размере месячного оклада, а рядовые – по 
500 рублей.

Затем стали премировать и наземные войска. 
Учитывая огромное количество военной техни-
ки, брошенной из-за неисправности на поле боя 
или на марше, сначала появились документы о 
премировании за эвакуацию и ремонт собствен-
ной техники. 25 февраля 1942 года вышел приказ 

№ 0140 «О премировании личного состава авто-
бронетанковых ремонтных частей за быстрый и 
качественный ремонт танков». 

За быстрый ремонт тяжелого танка КВ стали 
платить 350 рублей, за средний ремонт – 800 ру-
блей. За ремонт среднего танка Т-34 – 250 и 500 
рублей, за легкие танки БТ, Т-26, Т-40 и Т-60 – 100 
и 200 рублей. В приказе было оговорено, что не 
менее 70% выплат предназначено для рабочего 
состава.

7 мая 1942 года замнаркома обороны ге-
нерал-лейтенант Федоренко подписал приказ  
№ 035733 «О введении денежных наград за эва-
куацию танков…». За каждый танк, вывезенный с 
территории, занятой врагом, или из нейтральной 
зоны, было установлено вознаграждение: за КВ – 
5000 рублей, Т-34 – 2000, Т-60 и Т-70 – 500 рублей. 
Эвакуация своих танков ценилась намного выше, 
чем уничтожение танков противника. Учитыва-
лась сложность эвакуации подбитого танка с за-
хваченной противником территории.

В дальнейшем дошла очередь до артилле-
рии и стрелкового оружия. По приказу № 98 от 
31 марта 1942 года надлежало платить за каж-
дое орудие корпусной артиллерии 100 рублей 
за текущий ремонт и 200 рублей за средний. За 
зенитное орудие – 75 и 150 рублей, орудие ди-
визионной артиллерии – 40 и 80 рублей, орудие 
полковой артиллерии – 30 и 60, орудие противо-
танковой артиллерии – 15 и 30, станковый пуле-
мет – 10 и 20 рублей, ручной пулемет и автомат 
– 5 и 10, за каждые отремонтированные 100 вин-
товок – 100 и 200 рублей.

1 июля 1942 года вышел приказ № 0528, вво-
дивший премирование за уничтожение танков 
противника. Платили танкистам, артиллеристам 
и пехоте. За каждый подбитый танк команди-
ру орудия и наводчику полагалось 500 рублей, 
остальным членам орудийного расчета – по 200. 
24 июня 1943 года появился «Приказ о поощре-
нии бойцов и командиров за боевую работу по 
уничтожению танков противника». За каждый 
подбитый или подожженный танк наводчик 
противотанкового ружья получал 500 рублей, 
командир, механик-водитель, командир орудия 
танка – по 500, остальные члены экипажа – по 200 
рублей. Устанавливалась премия в 1000 рублей 
каждому солдату или командиру за лично под-
битый или подожженный танк врага при помощи 
гранат и бутылки с горючей смесью.

А вот снайперы за уничтоженных врагов не 
получали ничего. Снайперу-сержанту, отвоевав-
шему три года, был положен всего 200-рублевый 
оклад. Видимо, и безо всяких стимулов снайперы 
делали свое дело отлично.

Своя премиальная шкала существовала в 
Военно-морском флоте. Экипажи получали пре-
мию в зависимости от класса потопленных судов 
противника. За потопленный эсминец или под-
лодку командиру и штурману причиталось по  
10 000 рублей, остальным членам экипажа по 
2500. За транспорт – по 3000 и 1000 рублей соот-
ветственно. За сторожевик – 2000 и 500 рублей. 
За буксир – 1000 и 300. Самую большую премию –  
10 000 рублей – получил Герой Советского Союза 
летчик М. Борисов – он торпедировал линкор 
«Шлезиен».

Воевали, конечно, не за премиальные. При-
мечательно, что в многочисленных мемуарах 
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фронтовиков про премиальные выплаты никто 
не вспоминает. Вспоминают о мужестве боевых 
товарищей, о планах дерзких операций, о горь-
ких днях поражений и радостных днях побед.  
А деньги? Ну, когда деньги бывают лишними? 
Плохо, если деньги становятся самым главным. 
Но это точно не про Великую Отечественную.

ЗА МЕДАЛЬ  
НЕМНОГО ДОПЛАТЯТ 

Если для кого из фронтовиков деньги и имели 
немалое значение, так это для получивших ране-
ния. Во время войны пенсионное обеспечение 
населения в СССР не прекращалось, несмотря 
на крайне ограниченные возможности государ-
ства. 26 июня 1941 года вышел Указ президиума 
Верховного Совета СССР «О назначении посо-
бий семьям военнослужащих». Основанием для 
назначения пенсии являлось свидетельство о 
смерти (похоронка), где указывалось: «…являет-
ся документом о назначении пенсии».

Инвалидам войны I группы полагалась пен-
сия в размере 100% от заработной платы, II груп-
пы – 75% от зарплаты; III группы – 50%. Семьям 
погибших на фронте, пропавших без вести и 
умерших вследствие ранения выплачивалась 
пенсия по случаю потери кормильца от 35% до 
60% от зарплаты (в зависимости от количества 
иждивенцев).

К пенсии полагались надбавки за боевые ор-
дена и медали. За медаль «Золотая Звезда» Героя 
Советского Союза доплачивали 50 рублей в ме-
сяц, за орден Ленина – 25 рублей, орден Красно-
го Знамени – 20, орден Отечественной войны – от 
15 до 20 рублей, за орден Славы 3 степеней – от 
5 до 15 рублей, медаль «За отвагу» – 10 рублей.

За участие в боевых действиях год службы 
засчитывался за три и учитывался при назначе-
нии пенсии. Каждый день службы в постоянном 
составе штрафного батальона засчитывался при 
назначении пенсии за шесть дней.

Для семей погибших и пропавших без ве-
сти старших офицеров, генералов и адмиралов 
действовало постановление Совета народных 
комиссаров № 462 от 28 апреля 1943 года. Оно 
предусматривало женам погибших генералов и 
адмиралов единовременное пособие от 50 000 
до 100 000 рублей (в зависимости от числа не-
трудоспособных членов семьи), женам старших 
офицеров (майор, подполковник, полковник) – 
от 10 000 до 20 000. Только за вторую половину 
1943 года пособие было выплачено 7 810 семьям.

Семьям рядового и младшего комсостава 
платили на одного нетрудоспособного 100 ру-
блей, на двоих – 150, на троих – 200. Это для тех, 
кто проживал в городах. На селе получали поло-
вину от этих сумм.

СОЛДАТУ ЛИШНЕГО  
ИМУЩЕСТВА НЕ НАДО…

Некоторые из нынешних историков утверж-
дают, что большинство фронтовиков денег фак-
тически не видели. Дескать, часть денежного до-
вольствия фронтовики отдавали в Фонд обороны 
или через приобретение облигаций Госзайма. 
Всего за время войны подобным образом было 
перечислено 8 400 000 рублей и приобретено 

облигаций на 11 000 000. Суммы, если вдуматься, 
говорят как раз об обратном. О том, что денеж-
ное довольствие доходило до армии. С 1942 
года численность РККА составляла более 10 000 
000 человек (май 1942 года – 10 177 305, апрель  
1943-го – 10 333 958 и т. д.). На денежное доволь-
ствие РККА государство ежемесячно тратило 
десятки миллиардов рублей. Собрать 8,4 или 11 
миллионов при таких объемах финансирования 
можно было без труда не за четыре года войны, 
а за месяц. По рублю с человека – и вся недолга.

Кроме того, каждый мог открыть счет в бан-
ке через получение книжки Гострудсберкассы. 
Таких желающих было много. Например, в 1943 
году по «безналу» было перечислено 65% обще-
го фонда денежного довольствия.

Офицеры большую часть перечисляли род-
ным в тыл. Для этого родственникам выдавались 
специальные аттестаты, по которым они получа-
ли деньги в военкоматах. Однако в годы войны 
многие офицеры потеряли связь со своими се-
мьями, эвакуированными в тыл. К маю 1942 года 
в финансовом управлении РККА образовалась 
огромная картотека на 700 000 человек, у кото-
рых не могли найти родных.

Относительно иных доплат (ремонт техни-
ки, оружия, количество вылетов и т. д.) многие 
ветераны отмечали, что их начисляли во время  
войны, а выплатили после ее окончания.

На фронте те, кто получал деньги, часто не 
могли их потратить. Да, существовала система 
«Военторга», но количество его автолавок со-
ставляло всего 600 единиц. Ассортимент состоял 
из следующих товаров: «открытки, конверты с 
бумагой, карандаши, зубной порошок и зубные 
щетки, кисти и лезвия для бритья, расчески, 
гребенки, зеркала карманные, нитки, иголки, 
крючки, петлицы и пуговицы, кисеты, трубки и 
мундштуки, погоны, звездочки и эмблемы». Офи-
церам и генералам продавали туалетное мыло, 
одеколон, носки, приборы для бритья, зажигал-
ки, портсигары, записные книжки, перочинные 

ножи, перчатки, чемоданы. В отчетах «Воентор-
га» значится, что в штате каждой автолавки был  
продавец-разносчик, который мог доставлять то-
вары в окопы и блиндажи.

Большое распространение на фронте полу-
чила «посылочная» форма торговли. Только в 
1944 году полевыми военторгами было продано 
5 000 000 посылок примерно на полмиллиарда 
рублей.

Полевые военторги занимались и бытовым 
обслуживанием – содержали офицерские сто-
ловые, пошивочные, парикмахерские, сапож-
ные и часовые мастерские. «Военторг» сыграл 
и важную историческую роль – большинство 
фронтовых фотографий были сделаны именно 
работниками передвижных фотолабораторий. 
Те фотографии фронтовиков, которые поднима-
ли их внуки и правнуки во время шествий «Бес-
смертного полка», сделаны как раз работниками 
военторгов.

ОТШУМЕВ,  
ЗАКОНЧИЛИСЬ БОИ… 

Значительные реальные суммы военнослу-
жащие стали получать после войны во время 
демобилизации. То есть в самое нужное для них 
время. В мирной жизни значение денег суще-
ственно вырастало. Кому-то надо было восста-
навливать порушенное хозяйство. Кто-то обзаво-
дился им с нуля.

На сберегательных книжках и денежных атте-
статах накопились по тем временам приличные 
суммы. Рядовые получали до 5000, офицеры до 
50 000. После окончания войны демобилизован-
ным тоже платили. Рядовым – годовой оклад за 
каждый год службы, сержантам и старшинам – от 
300 до 900 рублей. Офицерам, прослужившим 
год, – двухмесячный оклад, два года – трехмесяч-
ный и т. д. А на восстановление и ремонт домов 
в зонах оккупации выделялись ссуды от 5 000 до 
10 000 рублей со сроком погашения от 5 до 10 

лет. Генералам и старшим офицерам с выслугой 
более 25 лет – ссуды 35 000 и 20 000 рублей для 
индивидуального строительства.

Выплаты военнослужащим можно оценить, 
лишь учитывая покупательную способность денег 
в тылу в то время. Средняя зарплата в годы войны 
в промышленности – 573 рубля, у шахтеров – 729, 
у металлургов – 697, у инженеров – 1200. Государ-
ственные цены выросли в 3,8 раза. Цены на рынке 
выросли в 13 раз против довоенных: бутылка вод-
ки стоила 400 – 800 рублей, буханка хлеба – от 200 
до 500, картошка – 90 рублей за кг, сало – 1500 за 
кг, пачка папирос «Казбек» – 75 рублей, самосад 
(махорка) – 10 рублей за стакан.

Сегодня ряд историков новой «рыночной» 
эпохи недоумевают, мол, зачем коммунисти-
ческое государство вводило в годы Великой 
Отечественной войны в войсках дополнитель-
ные выплаты? По мнению таких историков, ком-
мунисты должны были рассчитывать только на 
патриотизм советского человека. Какие только 
«объяснения» не выдумывали подобные историки. 

Между тем вожди СССР никогда не отрица-
ли роль и значение материального поощрения. 
Подобная система до войны вовсю работала в 
экономике. Трудовой порыв и энтузиазм поддер-
живались как моральными факторами (награды, 
избрание в высшие государственные органы 
власти, продвижение по карьерной лестнице), 
так и материальными – выделение личных авто-
мобилей, большие премии и т. д. Так что ничего 
принципиально нового во введении выплат за 
боевые успехи не было. Да и не надо было ниче-
го выдумывать. Русская армия всегда отличалась 
удивительными для врагов патриотизмом и силой 
духа. А дело государства – поддержать эти святые 
чувства. Что оно делало и будет делать всегда.

НА ФОТО: ВЫПЛАТА ПОЛЕВЫХ;  
А. И. ПОКРЫШКИН – ЛЕГЕНДАРНЫЙ ЛЕТЧИК-
ИСТРЕБИТЕЛЬ, НОВОСИБИРЕЦ, ПЕРВЫЙ 
ТРИЖДЫ ГЕРОЙ СОВЕТСКОГО СОЮЗА
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КРАЙ 

БЕРЕЗОВЫХ

КОЛКОВ

2023 год оказался 

непростым для 

сельскохозяйственной 

отрасли, а для 

Барабинского района 

особенно, ведь это зона 

рискованного 

земледелия...

«МАГДА-Т».

НЕ ТОЛЬКО 

ТРЕЙДЕР...

Компания «Магда-Т» 

на рынке оптовых поставок 

нефтепродуктов работает 

давно и имеет репутацию 

надежного и стабильного 

поставщика, обеспечивая 

партнеров топливом 

своевременно и комплексно
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ТРИ 
НАПРАВЛЕНИЯ

ПАРТНЕРСТВА

Проект включает в себя все 

этапы от обработки земли 

до переработки полученного 

урожая. Все производства 

размещаются на территории 

НСО, а вся необходимая 

техника предоставляется 

второй стороной 
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ДЕНЬ ПАХАРЯ. 

ИЗ КОЛЫВАНИ 

В КОЧКИ

На базе Колыванского 

аграрного колледжа при 

поддержке министерства 

образования НСО 

прошел областной 

конкурс профмастерства 

«Тракторист-машинист 

сельскохозяйственного 

производства» 

ИСТОРИЯ

СЕМЕЙНОГО

БЛЮДА
Семейные ценности 

нельзя спрятать в шкаф, 

но можно передать по 

наследству. 

А еще из историй разных 

семей складывается 

история родного края, и 

такая память поколений –

бесценна 
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ПОСЛЕДСТВИЯ

ЛЕТНЕЙ

ЗАСУХИ

Главная задача, 

которая сейчас

стоит перед аграриями, 

даже не получение 

какого-то рекордного 

урожая, 

а обеспечение 

кормами поголовья 

животных
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ПРОБЛЕМУ  

АПК НУЖНО 

РЕШАТЬ 
В рамках VI Новосибирского 

агропродовольственного 

форума был проведен 

круглый стол 

«Актуальные вопросы 

обеспечения региональных 

сельхозтоваро-

производителей 

квалифицированными 

кадрами»

СМОТРИМ

ТОЛЬКО

ВПЕРЕД
Новосибирская группа 

компаний «АВТОЛИГА» 

в этом городу будет 

отмечать 15–летие.

 Почему этот юбилей

 особый и как 

автодилеры участвуют 

в решении федеральных 

задач

КОМАНДНЫЙ

ПОДХОД

В МАСЛЯНИНО

Преобразование в округ 

осуществляется с целью 

более эффективного местного 

самоуправления, ускорения 

социально-экономического 

развития дотационных 

муниципальных 

образований и повышения 

уровня жизни

ул. Большая 308/6
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